



Editoriales y Artículos de Opinión

17 de mayo del 2025



Jesús Becerra Villegas

Se controlan ciudadanos

Existen empresas que viven de vigilar a sus usuarios y convertirlos en consumidores o votantes. Lo hacen para anunciantes que buscan optimizar los resultados de sus inversiones en publicidad o en propaganda

La democracia moderna pasa por la lucha de partidos y gobiernos con el objetivo de conducir y ganar elecciones. Sin embargo, faltan a la ética cuando las campañas se diseñan a partir de la adquisición de perfiles psicológicos y orientaciones políticas conseguidos secretamente.

En 2018, la empresa británica Cambridge Analytica fue expuesta por su empleado Christopher Wylie, como firma que procesó durante años los datos de millones de usuarios de Facebook (hoy Meta), especialmente para fines de propaganda. Algunos clientes señalados fueron los políticos Donald Trump y Ted Cruz, así como quienes impulsaron la salida de Gran Bretaña de la Unión Europea, o Brexit. La plataforma Facebook tuvo que hacer frente al pago de multas, el descrédito y la baja en el valor de sus acciones, mientras que Cambridge Analytica se declaró en quiebra. Sin embargo, los propietarios y afiliados de esta última regresaron como nuevas compañías en el mismo giro (Jason Fernando, 2021, Cambridge Analytica, Investopedia).

ESTADOS UNIDOS Y CHINA VIGILAN A LA CIUDADANÍA

Con toda la importancia que tienen estos hechos, aún falta sumar la vigilancia de los gobiernos a sus propios ciudadanos. En esta cuestión, sobresalen específicamente dos casos: Estados Unidos por su historial de intervenciones en personas, corporaciones e incluso países, así como China por la amplitud de la vigilancia y control de su población.

Entre las acciones estadounidenses se encuentra el desarrollo científico y tecno-

lógico del complejo industrial militar, que fue impulsado por el general Dwight Eisenhower en 1946, con el objetivo de profundizar y mantener las condiciones de vencedor de la segunda guerra mundial. Diversos programas se fueron sumando a lo largo de los años para construir un Estado con altas capacidades de control (Foster & McChesney, 2014, julio, Surveillance capitalism, Monthly review). De hecho, lo que hoy se conoce como internet es producto del mencionado complejo y de universidades del país vecino.

LAS LEYES QUE RIGEN LAS ACCIONES DE INTELIGENCIA

Las leyes que rigen las acciones de inteligencia, como las de información y entretenimiento, o bien, las de los usos de las redes, siempre han ido con retraso respecto a los desarrollos tecnológicos y su aprovechamiento por los gobiernos o las empresas. Es decir, la insuficiente comprensión de los alcances de las prácticas de extracción y usos de los datos de individuos, corporaciones y gobiernos producen vacíos legales.

El caso de China muestra que aún se puede ir más lejos en cuanto a la vigilancia por parte del Estado y que los límites que el Estado tiene son solamente de tipo tecnológico. Se dice que ahí la observación es casi omnipresente y permanente para su ciudadanía. El reconocimiento de rostros y el rastreo de actividades en espacios públicos o en el ciberespacio permite al régimen comportarse como el Gran hermano –haciendo referencia a la novela distópica “1984” del autor británico George Orwell–, al tanto y a cargo de todo (Hannig, 2019, marzo, Distopía digital, Fundación para el progreso).

En 2018, la empresa británica Cambridge Analytica fue expuesta por su empleado Christopher Wylie, como firma que procesó durante años los datos de millones de usuarios de Facebook (hoy Meta), especialmente para fines de propaganda.

PÉRDIDA DE DERECHOS DE PRIVACIDAD POR LA VIGILANCIA

Ante la pérdida de derechos a la privacidad de la ciudadanía, que supone la vigilancia casi total por parte de gobiernos, queda por valorar si la ganancia en certidumbre, seguridad y bienestar individual compensan a nivel social el estrecha-

miento de la libertad, por llamarlo con generosidad. Es que justamente de ese dilema se puede partir para fabricar un estado mental de temor colectivo e imponer restricciones que hagan sentir a la población que lo que está bajo control no es ella, sino la amenaza.

Conforme el mundo se hace más complejo y las posiciones de delantera se vuelven más efímeras tanto para las empresas como para los gobiernos, los frentes de competencia y lucha se multiplican con ayuda de tecnologías emergentes. Del control social mediante emisión gubernamental de monedas virtuales trata la siguiente entrega.

Profesor investigador de la BUAZ

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Actividades y apreciaciones

Esta semana que casi termina estuvo muy nutrida de reuniones con nuestras autoridades y gremio hotelero pero, previo a dar una descripción de dichas actividades, destaco la disposición de las personas con las que tuvimos estos encuentros. Comenzaré con el alcalde de Zacatecas y parte de su equipo de trabajo con los que intercambiamos ideas acerca de la pasada temporada vacacional.

Tratamos con ellos detalles que como prestadores de servicios las cuales observamos como áreas de oportunidad para el ayuntamiento. Se comentó entre otros temas el de la limpieza de nuestro hermoso centro histórico, donde se reconoció que aún se necesita hacer un esfuerzo mayor y dentro del tópico, sí debemos de reconocer que las personas que allí laboran o tienen locales comerciales han minado un poco su esfuerzo dejando todo en manos del personal de la presidencia municipal. La conclusión fue clara; para lograr un éxito total, nos debemos involucrar con las labores de limpieza para tener un centro limpio y preparado para todos nuestros visitantes.

Tuvimos la oportunidad de trabajar también en temas de servicios y tocar otros tópicos que afectan a los establecimientos establecidos tales como el ambulante que parece crecen sin control alguno. Quiero hacer mención que estamos conscientes de que todos tenemos derecho a ganarnos el sustento trabajando honradamente y no estamos en contra de eso, lo que solicitamos es que se reglamente y compartan con el municipio no solo derechos, también es muy justo que tengan obligaciones.

Sin duda es un tema que suena complicado, pero no dudamos que el alcalde pueda hacer algo para llegar a un punto donde lo que se decida convenga a todos los usuarios y prestadores de servicios.

También tuvimos acercamiento con nuestro secretario de turismo donde después de tener algunas diferencias, logramos ponernos de acuerdo en temas importantes para el desarrollo de esta noble actividad de la cual vivimos muchos zacatecanos. Destaco la apertura de las cabezas de la secretaría para poderlos coordinar aún mejor en temas como estadísticas, promoción y capacitación para en conjunto, ofrecer un servicio mucho mejor. Se trató con él y su equipo de trabajo la participación de la Asociación en los eventos deportivos que se llevarán a cabo en los próximos meses, mismos que se esperan ansiosamente para beneficio directo de nuestro sector.

Con los hoteleros se tuvo nuestra junta mensual donde tratamos temas de interés para todos, donde el enfoque principal es ver de que manera podemos trabajar para aumentar la ocupación no solo en las temporadas vacacionales, ya que los fines de semana actualmente se han convertido en días retadores por el escaso movimiento.

Analizamos a fondo los eventos promocionales en los que se participa y se hizo una reevaluación para ver si son el camino indicado o simplemente se requiere darles una nueva dirección. Lo más importante sin duda es el interés por que el turismo en nuestro estado no muera. Esperamos de corazón que, con el trabajo en conjunto entre



IMAGEN/ Cortesía

EL YOUTUBER MR.BEAST grabó con permiso del INAH un video en zonas arqueológicas de Yucatán y Campeche.

autoridades e iniciativa privada, logremos una mejor ocupación y movimiento, punto que beneficiaría a todos los zacatecanos.

Y cambiando drásticamente de tema, no sé si se enteró de lo ocurrido con un youtuber llamado Mr.Beast, quien grabó con permiso del INAH un video en zonas arqueológicas de Yucatán y Campeche y a juicio de la dependencia al cuidado de estos vestigios, no se hace una adecuada interpretación de los sitios patrimoniales.

A pesar de que el INAH dio los permisos, la titular manifestó su desacuerdo. El video que le comento es de entretenimiento y se titula "sobreviví 100 horas dentro de un templo antiguo", como se podrá imaginar está cargado de ficción. Lo que no se puede negar es que esta clase de materiales motivan a las audiencias jóvenes de nuestro país y el mundo en general para indagar más en las culturas ancestrales y nuestro patrimonio histórico.

Desde mi óptica y debido a que todo se realizó en áreas públicas y no se afectó al turismo presente, no se debería de cuestionar tanto a labor de este tipo ya que considero puede sumar más delo que resta y, por otro lado, el video tiene un muy buen trabajo de post producción, detalle que le da un valor agregado.

Si analizamos la ficción de los videos, se puede ver que el youtuber arribó al lugar en un helicóptero (cosa que dicen no pasó), y le muestran en el lugar una máscara de jade (pieza no real). No juzgo a nuestras autoridades, tampoco al creador de contenido. Lo que sí me gustaría comentar es que ojalá en nuestro estado pudiéramos contar con algún creador de ese estilo que, aunque con algo de fantasía, haga que Zacatecas luzca como la joya virreinal que es.

Así las cosas, le deseo como siempre lo mejor en este fin de semana y recomendarle venga al motocross nocturno en Fresnillo, Zacatecas. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘La libertad de expresión es un derecho humano esencial, columna vertebral de toda sociedad democrática. No se limita a permitir que cada individuo manifieste su pensamiento, sino que garantiza a la sociedad el acceso libre a ideas e información, sentando las bases para una opinión pública crítica, la transparencia gubernamental y el combate a la corrupción. Así lo ha reconocido reiteradamente la CoIDH, que la considera un requisito indispensable para la existencia misma de la democracia’: Daniel Francisco Cabeza de Vaca Hernández, Exprocurador general de la República.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 16 de mayo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristera, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

No Fueron 2 Cadáveres, Fueron 6 los Encontrados en Cuauhtémoc

A VER, don Roberto, hoy viernes 16 nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica que el pasado martes 13 fueron encontrados 6 cuerpos sin vida dentro de una camioneta, abandonado en la carretera Zacatecas-Aguascalientes, en territorio del municipio de Cuauhtémoc, Zacatecas, pero el miércoles publicó que eran 2, ¿cuántos fueron realmente?

-SEIS, madre Teresa, seis cadáveres fueron abandonado dentro de esa camioneta Chevrolet en terrenos de Cuauhtémoc, Zacatecas; lo que sucede es que, para bajar el índice de asesinatos, el gobernador David Monreal ordenó al fiscal general de Justicia del Estado, Cristian Paul Camacho Osnaya, no dar a conocer la verdad, para así poder presumir que los asesinatos van a la baja.

-PERO POR qué hace eso, los zacatecanos tenemos el derecho de saber la realidad, ya lo dijo Jesús: ‘LA VERDAD OS HARÁ LIBRES’, entonces don David Monreal no tiene por qué atarnos ocultando la verdad de los hechos.

-ES QUE David, madre Teresa, resultó ser más mentiroso que su antecesor, Alejandro Tello Cristera, en cuya administración nunca se ocultó la verdad en cuanto a la violencia e inseguridad, a pesar de que en esos años estuvo peor la inseguridad.

‘PERO no crea usted que nomás a los

Mi Jardín de Flores

David Monreal Sigue Ocultando Asesinatos

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

David Monreal Sigue Ocultando Asesinatos



Víctimas reportadas por delito de homicidio (Fiscalías Estatales y Dependencias Federales)

| Entidades | Mayo 13 |
|---------------------|---------|
| Aguascalientes | 0 |
| Baja California | 7 |
| Baja California Sur | 0 |
| Campeche | 0 |
| Chiapas | 0 |
| Chihuahua | 2 |
| Ciudad de México | 1 |
| Coahuila | 0 |
| Colima | 0 |
| Durango | 0 |
| Estado de México | 4 |
| Guanajuato | 6 |
| Guerrero | 1 |
| Hidalgo | 0 |
| Jalisco | 4 |
| Michoacán | 1 |

| Entidades | Mayo 13 |
|-----------------|-----------|
| Morelos | 3 |
| Nayarit | 2 |
| Nuevo León | 1 |
| Oaxaca | 0 |
| Puebla | 4 |
| Querétaro | 0 |
| Quintana Roo | 1 |
| San Luis Potosí | 1 |
| Sinaloa | 8 |
| Sonora | 4 |
| Tabasco | 2 |
| Tamaulipas | 1 |
| Tlaxcala | 0 |
| Veracruz | 2 |
| Yucatán | 0 |
| Zacatecas | 0 |
| Total | 55 |

Fuente: Fiscalías, del 13 de mayo de 2025.

El martes 13 se cometieron 6 asesinatos en Cuauhtémoc, Zacatecas, pero el gobierno de David Monreal no los reportó a la Federación (Gráfico Gobierno de México)



Claudia Sheinbaum Pardo



David Monreal Ávila



Emily Leilani Morales González



Mayra Patricia Morales González

zacatecanos nos oculta la cantidad real de asesinatos, también a la Dra. Sheinbaum y al Gobierno de México, mire aquí esta la chapuza: en el Informe Diario que publica el Gobierno de México, nos informa que ese martes 13 de mayo Zacatecas tuvo cero asesinato, mire usted, aquí está: Zacatecas 0 asesinatos, mientras que a nosotros nos dice que encontraron dos cadáveres en la susodicha camioneta, cuando en realidad fueron 6 y los 6 cadáveres estaban descuartizados.

Y DE esto nos enteramos gracias a Página 24 Aguascalientes, que hoy lo publica y que también la manda para Página 24 Zacatecas, con ‘pelos y señales’ y hasta con los nombres de dos de los 6 ejecutados y la foto de la lujosa camioneta Chevrolet Tahoe.

LA NOTA, que ganó la portada de nuestro periódico, dice así:

FUERON SEIS, los Ejecutados y Descuartizados en Cuauhtémoc; Cinco, ‘Levantados’ en Aguascalientes.

SEIS HOMBRES, cuatro originarios de Aguascalientes, de los cuales dos eran vecinos de la comunidad Margaritas, Jesús María, fueron ejecutados, mutilados y abandonados en la camioneta de uno de ellos, junto con un narcomensaje firmado por ‘El Charro’, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación que opera en Aguascalientes.

EL HALLAZGO se realizó el pasado martes en el la carretera federal 45, tramo Cuauhtémoc, Zacatecas-Cosío, Aguascalientes, en terrenos del municipio de Cuauhtémoc, pero hasta ayer se precisó el número de las víctimas y la identidad de dos de ellas: Gerardo Rodríguez Medina ‘El Topo’, de 40 años y Javier Saucedo Hernández, de 45.

EL HALLAZGO se realizó el pasado martes en el la carretera federal 45, tramo Cuauhtémoc, Zacatecas-Cosío, Aguascalientes, en terrenos del municipio de Cuauhtémoc, pero hasta ayer se precisó el número de las víctimas y la identidad de dos de ellas: Gerardo Rodríguez Medina ‘El Topo’, de 40 años y Javier Saucedo Hernández, de 45.

DE ACUERDO con la información de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas de Aguascalientes, Javier desapareció desde el pasado jueves 8, en la comunidad Margaritas, Jesús María, a bordo de una camioneta Chevrolet Tahoe azul marino, con vidrios polarizados y rines cromados, con placas de la Ciudad de México.

DE ACUERDO con información extraoficial, Javier y al menos otros cuatro hombres, entre ellos Gerardo Rodríguez Medina, habrían sido ‘levantados’ por el crimen organizado en el municipio de Jesús María.

El Narcomensaje

MINUTOS antes de las 11:00 de la

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

mañana del martes 13, elementos de la Guardia Nacional, encontraron abandonada la Chevrolet Tahoe azul marino, con placas de la Ciudad de México sobrepuestas, en el kilómetro 69 de la carretera federal 45, en terrenos de Zacatecas, límites con el municipio de Cosío.

AL ABRIR las puertas, debajo de una cobija, encontraron los cadáveres mutilados de seis hombres, además de un narcomensaje que decía textualmente: “.....COBRA CUOTAS ahí están sus chapulines sigan mandando basura como está aquí los atendemos Z GUARDIA NACIONAL. Pónganse a trabajar derecho y dejen de apoyar a estos culos tu PROFE Y COBRA DIRECTORES LUIS MOYA aquí en AGUASCALIENTES nos la pelan.

“**Atte. FECHA** (Fuerzas Especiales Charro)”.

ACORDONADO el sitio, se presentaron para dar fe del macabro hallazgo elementos de la Fiscalía General de Zacatecas.

POSTERIORMENTE trasladaron el vehículo con los restos humanos hasta el Semefo del vecino estado, donde horas más tarde serían identificadas las víctimas por sus familiares, cuatro de ellas originarias de Aguascalientes, entre ellas dos de Jesús María.

A TRAVÉS de la red social Facebook, principalmente en la página “Margaritas J Gómez Portugal AGS”, confirmaron que eran Javier y Gerardo, vecinos de la comunidad Margaritas.

HASTA aquí la nota firmada por Staff Página 24 Aguascalientes, ¿qué les parece?

-MUY BUENA nota, pero lo sobresalientes es que evidenciaron las mentiras de

‘El Holgazán’, que reportó 2 cuerpos sin vida cuando eran 6 y el engaño a la Dra. Sheinbaum, a la que el huevón reportó cero asesinatos.

Zacatecas Rojo

LA NOTICIA que cimbró a todo Zacatecas, fue la identificación de los cuerpos sin vida de la joven señora Mayra Patricia Morales Quezada de 36 años, y de su hijita Emily Leilani Morales González de 13 años, en un tiro de mina, que estaban desaparecidas desde el 14 de octubre de 2024.

SOBRE DE este doble y abominable asesinato, la Fiscalía informa que tiene a un sujeto detenido: Christian Jonathan ‘N’, detenido en enero de este año ‘por desaparición de personas’, a quien se le impuso prisión preventiva; el 29 de abril se encontró un primer cuerpo y días después el segundo y fue hasta ayer que los identificaron..

-MUERTOS, muertos, muertos por todo Zacatecas, y don David tan campante y regalando sonrisas, presumiendo de que ya no hay homicidios dolosos.

-PINCHE hablador: eso dice, pero ‘El Holgazán’ esconde los cadáveres de los asesinados.

-DAVID ha perdido toda credibilidad.

-HOY continúa el juicio en contra del violador pederasta, el Rubén Ibarra Reyes, rector de la UAZ y hay un fuerte rumor de que el juez lo dejará libre.

-IMPOSIBLE: su delito, ‘violación equiparada’, no alcanza fianza.

-HOY POR la tarde lo sabremos.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

La playa

MILO MONTIEL ROMO

Es difícil creer en monstruos, pero al mismo tiempo todos estamos a la expectativa de que el mal se presente ante nosotros como cuando vamos a la iglesia y vemos el mal a la cara, de forma que no tenemos duda de cómo es y sabemos que no se parece a nosotros, que nos vigila y nos asecha. Sin embargo, el mal nunca aparece como nos fue prometido desde el púlpito o las enseñanzas maternas, por la literatura, el cine y la tele.

Cuando era pequeño, mi mamá caminaba siempre a una pequeña capilla que está cerca de la casa y entraba. Siempre había un hombre hecho de una madera brillante muerto, colgado de una cruz, con la piel abierta y sangrante. Sus ojos siempre me veían desde la altura al tiempo que yo permanecía quieto, hincado, escondido siempre a lado de mi mamá sin perder de vista sus ojos tranquilos en la muerte. Ella le rezaba y le pedía que nos cuidara al cadáver de madera que nos observaba con la curiosidad que da el infinito.

Los fines de semana eran siempre iguales. Ir al mercado con mi mamá y mi hermano, caminar entre juegos y risas que inevitablemente la molestaban y siempre terminaban en regaños. Parar ante el hombre de madera clavado en la cruz que, de alguna forma, siempre parecía darle la razón y nos regañaba con unos ojos entrecerrados, siempre como diciendo algo desde la sabiduría del dolor. Salíamos de ahí serios hacia el mercado y esperábamos a comer algo rico antes de regresar, mientras aquel hombre esperaba ahí, siempre colgado del mal.

¿Quién podría hacer una imagen de un hombre metódicamente torturado para hacerlo objeto de culto? La fe enseña la esperanza de otra realidad nacida en el dolor y el terror. Esperamos el infierno antes que el cielo y al demonio antes que al mismo Dios. La cristiandad espera que regrese Jesús, pero sabe que el demonio (¿debo escribirlo con minúscula o mayúscula?) está desde el principio caminando con nosotros.

Esta idea es potenciada por el cine, la literatura, desde los relatos contados en las cuevas prehistóricas hasta el Youtube. Hemos sido prolíficos en la idea del caos, del sobresalto, de la destrucción, del mal; contrario a la imagen del orden, de la estabilidad, de la salud, de bien. Sin embargo, habrá que decir que todo lo que tenemos, lo tenemos inmerso en algo aún más aterrador. Lo cotidiano.

El terror y el heroísmo existen en la puerta de a lado, junto con el café matutino, con el despertador y el autobús de la mañana. En la muerte por broncoaspiración de su propio vómito del indigente del que no sabíamos nada y que tampoco nos importaba y que hoy por la mañana encontramos su cadáver en la acera

y como todos los días lo ignoramos y decidimos voltear para otro lado pues nos molestaba su miseria.

La policía no atiende la maldad de demonios incandescentes con hermosos cuernos, sino de aquellos monstruos de bolsillo que viven dentro de todos y todas. Los monstruos que no imaginamos violan, abusan, matan, estafan y torturan mientras son hijos, madres, padres, trabajadores, amigos y amigos que bailan, que sonríen, aman, juegan, que cantan, lloran.

La maldad real es como el mar rompiendo en la playa. Golpea continuamente, lenta y tranquilamente, un golpe tras otro prolongado en el tiempo. Y cada uno es bello, rítmico y lleno de calma. Es paciente e implacable.

Ese golpe teo es el que ha hecho pedazos las rocas convirtiéndolas en arena. Ha construido la forma de las costas. No lo han hecho las grandes olas de los huracanes y tsunamis, lo hacen las pequeñas olas donde nadan los niños, las que nos mojan los tobillos, las que consideramos inofensivas. Es a esas olas a las que debemos temer, las otras son espectáculo, son las que imaginamos en el surf, son encabezados de los noticieros, son material para películas y pesadillas. Las otras, las pequeñas, con su belleza y su calma son las destructoras.

La maldad es la cotidianeidad.

¿Qué puede contener más maldad que la esquina de una cama? Ella espera pacientemente a que un pie descalzo se estrelle contra ella y entonces provocar un dolor instantáneo y brutal que sube desde el pie y nos deja sin aire. Como reflejo contenemos un grito que se atora en la garganta, que desemboca en una inconsciencia instantánea que sólo permite que el dolor sea lo único que existe.

Quizá desde niño sabía de la pequeña e inofensiva maldad que vivo. Pero yo no soy de aquellos que andan con el cuchillo cebollero amenazando gente o con la pistola en el transporte público robando unas monedas y unos celulares, siempre corriendo el riesgo de matar a alguien que provoque en mí más miedo del que yo pudiera provocar.

No me imagino dañando a nadie de forma directa, ni siquiera sé dónde venden droga, o conozco a quien robe, mate o tenga algún plan para conquistar el mundo. No.

Y con todo y esto, ayer salí en la mañana como todos los días. Me subí al auto y conduje tranquilo por las calles largamente conocidas. Digo esto como una verdad a medias, pues no conozco ni una mínima parte de ellas, pues entre el tráfico, el WhatsApp (sí, sé que al manejar no debo usarlo, pero, en fin), las prisas, el radio, sólo recuerdo mi camino.

Avancé como siempre, cambiando de dirección para esquivar otros autos mientras ellos me esquivaban a mí. Llegué, dejé el carro y subí el edificio con una prisa contenida. Entré a la oficina y el día se dejó ir como todos los días. No hubo sorpresas ni sobre-

saltos. Mi día no es más que una sola de esas olas que rompen en la playa por cientos de miles.

Al regresar a casa y atravesar un pequeño estacionamiento, logré ver en un rincón un ratoncito tirado de costado, con sus patas juntas en pares y su cola extendida. No se movía. Lo toqué en la panza (sé que no debí hacer eso, me lo he dicho yo, no hacen falta más recriminaciones) y dio un saltito que provocó otro en mí y caí de nalgas.

Me levanté sacudiéndome el pantalón con una risa provocada por la sorpresa. Me callé un poco apenado por haberme asustado. Me paré junto al ratón y desde toda mi altura lo vi un par de segundos y con el tacón del zapato derecho lo aplasté.

Sentí cómo su cuerpo explotaba ante mi peso. Sus vísceras eran excretadas del saco abdominal. Tronó el cráneo. Sentí un enorme placer. La vida se fue por mi intervención. Caminé con una enorme sonrisa y vi como dejé un par de huellas sangrientas en mi camino.

Me dio una especie de satisfacción el saber que dejaba evidencia del asesinato (sí, también lo sé, demasiadas series de televisión) y a nadie le importará. Nunca había estado expuesto a esta sensación, pero mi mente empezó a volar. Soñé despierto con la muerte de perros, gatos, niños y todos me hacían sonreír en la impunidad del hecho no cometido.

Sonreía elaborando planes para secuestrar a las mascotas y matarlos mientras la música invadía mi sala en la noche y un vaso con Coca-Cola y un par de quesadillas me miraban en la tranquilidad de la antesala de su desaparición.

Aquella noche la inocencia de una maldad soñada y derruida en la mesa de la cena, daba vueltas en mi cabeza acompañada del crujir de huesos y la destrucción del cuerpo del ratón bajo mi peso. Una y otra vez sentí la destrucción de aquel animalito que esperaba pacientemente la muerte. En realidad, no hice mucho, el pequeño ratón estaba ya muriendo, pero recuerdo que me sentí dueño de la vida y la muerte y el placer aún recorre mi cuerpo.

El sentimiento de haber tenido esta pequeña explosión de maldad llenaba de adrenalina mi cuerpo, pero la maldad pura no puede quedar sólo en la muerte o el robo. Debe ser algo más, algo que perdura, que daña por siempre y que nos deja en el desamparo del mundo perdido que buscaremos por siempre. La maldad es la invención del paraíso perdido, la pérdida de la inocencia; es el descubrimiento de la pérdida. Lo demás es ambiente, delito, enfermedad psiquiátrica, necesidad, adicción a algo -drogas, sexo, adrenalina, poder-; es búsqueda de llenar algo que se perdió.

La maldad es un acto carente de la emoción que da transgredir la ley pues se ha sumido en la costumbre. Es la rutina. Es la ejecución de un acto largamente aprendido y automatizado. Se roba, se mata, se destruye, se

aplasta, se engaña como un trabajo, sin pesos morales o cargas sentimentales, sin excitación. Se ejecuta.

Yo aún estoy lejos aún de ella, sentí la muerte y aún tiemblo.

¿Qué pensaría Irene si me viera sonreír así, en silencio en la mesa? Quizá ella sabía que esta maldad de juguete estaba en mí y por eso se fue.

Y es que ella, sentía yo, sabía más de mí que de yo mismo. Nunca tuvimos una relación que provocara el huracán, la tormenta o violencia de la creación. Éramos, fuimos una pareja de caminos cortos, lentos y callados.

Vivimos la paz, la calma y el silencio en las comidas. Ella sabía que sería así, nunca tuvimos sorpresas. Tuvimos dos niñas porque tenía que ser. Las amo, pero la explosión de ser padre o esposo no llegó. Nos unimos porque ya estábamos juntos, desde siempre, y ella un día se fue sin gritos, sin peleas, sin platos lanzados.

Una noche llegué igual que siempre y al abrir la puerta vi que sonreía. No vi nada extraño en casa, estaba sola, no tenía la tele encendida, no tenía algún libro, ni el celular en la mano. Sólo estaba ella oyendo música y sonriendo.

Cuando me vio paró de sonreír, se levantó y se fue a la cocina. Entonces lo supe. Se fue un día y la vi salir sin intentar detenerla.

Ojalá y no te encuentres a ti mismo estando solo.

Dijo y cerró la puerta. No he vuelto a saber de ella, no hay llamadas, ni mensajes. Sólo algunas veces la extraño al llegar y quisiera verla moviéndose en silencio por ahí.

La noche se paraliza, mientras mi cabeza da vueltas. El tiempo se detiene mientras la adrenalina aún está en mí y pienso en que la historia quizá ha sido injusta con algún asesino incidental que fue castigado con el rigor de una ley que no entiende el placer que da el saberse capaz de matar.

Quizá todos seamos parte de un juego de creación y destrucción eternos.

Salí.

Caminé por una calle donde la vida del día se negaba a morir. Carros, caminantes, aves. Todo seguía en movimiento mientras mis ideas se amontonaban en mi cabeza.

Caminé quizá durante horas entre una ciudad que lentamente caía en la modorra de quien se acerca al final de algo. Fui consciente, quizá por primera vez en mi vida de cada paso que di. Avancé por calles que no conocía. Entonces lo vi.

Estaba ahí, dormido en la calle, sin rostro, sin cuerpo, escondido bajo una colcha de cuadros. Como un gusano en su capullo esperando la mentira de despertar convertido en mariposa. Me acerqué en silencio.

Me quedé unos segundos junto a aquel cuerpo sin forma que se adivinaba vivo sólo por el movimiento de su respiración. Levanté el pie, pensé en el placer que provocó aplastar al ratón y me quedé un segundo apun-tando el tacón de mi zapato hacia donde creía que estaba su cabeza.

Recuerdos de una vida olvidable...

Gracias, gober

MANUEL RIVERA

Si algún día tuviera la difícil misión de citar cuál ha sido la mayor tontería que he cometido, sin duda citaría entre las finalistas el momento en el que hablé a mi hija de seis años sobre la muerte, sin que yo tuviera la preparación para hacerlo.

Acababa de regresar del panteón donde lo menos dramático fue ver el cuerpo de un amigo envuelto en madera regresando a sus orígenes.

Desmayos y crisis de histeria fueron parte de un ambiente en el que debí estar atento para sujetar a algunos familiares del fallecido, quienes se acercaban demasiado a la fosa

para ver el descenso del ataúd.

Pero este panorama se convirtió en nada cuando uno de los hijos de quien despedíamos se dirigió hacia el féretro y comenzó a hablarle a quien ahí se guardaba, convencido de que seguía con vida.

Presente en mi este último impacto, lo primero que hice cuando regresé a casa fue hablar con mi hija sobre lo finito de la existencia, con la intención de evitar que ella viviera un hecho como el que acababa de presenciar.

¿El resultado? Fue tal el llanto de mi niña que le prometí que su papá nunca moriría.

Azulado por este recuerdo hago a un lado la máscara que me hace creer diferente, acerca mi cara al espejo y

observo la zozobra con la que llego a un año menos de vida.

Admito entonces que me gustaría ser un político de la nueva generación, para tener la capacidad de conducirme ajeno a la razón y al veredicto del tiempo.

Esa fórmula de aplicación hoy común en "derechas" e "izquierdas" que uniforma la concepción y uso del poder para beneficio de sus respectivas castas, quizá libera también al individuo de la percepción de responsabilidad, angustiante como pocas.

Observo, por ejemplo, la falta de temor al juicio de la inteligencia cuando, en plena agenda mediática sobre la sucesión en el Vaticano, el gobernador de Nuevo León dijo en

público que su mamá deseaba que él fuera Papa, por lo que primero asistía a misa y luego a la escuela; después leí en sus redes sociales la frase "El Nuevo León XIV", escrita a propósito del nombre que lleva en su pontificado el cardenal Robert Prevost, y con incredulidad presencié un video que sólo conociendo lo anterior tendría la posibilidad de ser verdadero, donde el mandatario nuevoleonés apunta que invitará al Sumo Pontífice para que conozca la presa "León".

Esta mañana no sé si agradecer que mis tonterías tienen compañía o que he recibido una nueva lección para cancelar el pudor que tanto me hace sufrir.

riverayasociados@hotmail.com

Cinco por ciento a remesas, jubilación y pensión a "ejecutivos" del narco

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Hay fenómenos que aparecen como aislados, pero son parte del mismo engranaje. En el primer caso se trata de la pretensión del gobierno de Estados Unidos de grabar con aranceles a productos de otras naciones. Segundo, impuesto del 5 por ciento a remesas de migrantes. El tercero, la protección, a través del FBI, a la familia del narcotraficante Joaquín, el "Chapo", Guzmán Loera.

El primer caso ha ido fracasando, como medida de evitar la competencia entre economías y como medio recaudatorio. El segundo poco perjudica o beneficia a México. La costumbre de enviar remesas es con cargo al migrante que sería quien vea reducido sus haberes económicos y las repercusiones estarían en las compras que realiza en USA. Ese 5 por ciento iría a parar a las arcas del gobierno gringo. En tercero, la familia del "Chapo" Guzmán, aparece más como el pago por los servicios prestados a un sector capitalista importante que crece en base a las actividades ilícitas, celosamente protegidas y ocultas por el gobierno estadounidense.

Los tres hechos confluyen en el esfuerzo gringo por levantar su economía capitalista y de gobierno. Por un lado, pretende el fortalecimiento financiero del aparato gubernamental, con nuevos ingresos, eficiencia del recurso tarea de Elon Musk para reducir gastos, despedir personal superfluo y cortar partidas improductivas. Por otro lado, el go-

bierno norteamericano, con exceso de hipocresía, continúa promoviendo la existencia de una economía subterránea basada en actividades ilícitas que le acerca recursos para reactivar su economía, entre ellas destaca el narcotráfico.

La Acumulación Originaria del Capital, significó la separación del trabajador de sus propios medios para producir y subsistir. El proceso transcurrió por una multiplicidad de medios violentos, la conquista y colonización de América.

“

El subsiguiente y constante proceso de acumulación lleva a una mayor e interminable concentración del Capital que se reproduce, acrecienta y muta el modo en que se realiza. Pero, no abandona métodos o herramientas, como la violencia, arrebató, robo o despojo

por vías legales, corrupción o cualquier manera de apropiarse de la riqueza.

Es una tendencia permanente y siempre creciente en el funcionamiento de la economía capitalista.

Este funcionar de la economía es el razonamiento que permite entender, de cara a muchos hechos que he venido exponiendo, que el trabajo propio nunca ha creado propiedad privada a niveles de gran Capital, por lo que ese no es el origen del imperio capitalista. Consecuentemente, tampoco es verdadera la afirmación de que los pobres son tales por flojos. En cambio, es lógico y visible, que en la economía capitalista se da una tendencia de disminución del número de grandes oligarcas. Justo porque es el proceso natural de la concentración del Capital. Como dice Marx, el propio Proceso de Producción Capitalista crea un Modo Capitalista de Apropiación, en el que los grandes capitalistas no solo explotan al Trabajo, apropiándose del Plusvalor, sino que también se apropian del capital de los más débiles y los destruye.

En ese contexto se ubica el papel que, en el proceso de la acumulación y concentración del Capital, juega la economía de las actividades ilícitas que practica el capitalismo de Estados Unidos mismas que, en volumen, se equiparan a toda la industria automotriz, a las que falsamente combate el Gobierno gringo y que, al contrario, promueve

y administra bajo el control de organismos como la DEA, FBI y la CIA.

El expresidente López Obrador decía, en las mañaneras, que el "Chapo" Guzmán era un niño de pecho si se le comparaba con la corrupción que practicaban algunos de los oligarcas mexicanos. Habría que agregar que, independientemente de la propaganda que le hacía la revista Forbes, Guzmán Loera y su cártel nunca fueron un ente independiente, sino conectado con la red transnacional del crimen organizado, en la que fue una pieza mexicana importante. En su ausencia, la maquinaria siguió funcionando en manos del Mayo Zambada y entre contradicciones internas y enfrentamiento con los llamados "chapitos", entre los que estaba Ovidio Guzmán.

Como parte de la propaganda de Donald Trump y su gobierno, pero sólo de dientes para afuera, se insistió mucho en etiquetar a los narcos mexicanos como terroristas y amenazar al Gobierno de México de que entrarían por ellos a territorio mexicano violando la soberanía nacional. Con la negociación que recientemente que han hecho con los "chapitos" para dar cobijo a toda su familia, cambiar identidad y protegerla, se evidencia los tratos preferenciales que el Gobierno de EEUU tiene con esta familia y de los mecanismos de "jubilación y pensión" del que son objeto, como pago por el servicio prestado al gran capital imperial. Mientras, nuestra derecha sueña, su corazón late cada que de USA critican al gobierno de México. Que bueno que no ejercen el control del rumbo nacional.

Rayuela

*La BUAZ tiene que ser
implacable con los
agresores para comenzar su
reconstrucción.*

LA ENREDADERA



LA LIBERACIÓN DE RUBÉN IBARRA, NOTICIA QUE CONMOCIONÓ.

Así se sintió muchísima gente, universitaria y no, cuando se supo que el rector de la UAZ, **RUBÉN IBARRA REYES**, había quedado en libertad luego de una semana en prisión preventiva. El delito que se le imputó, violación equiparada agravada, se redujo a agresión sexual, lo que significó que no solo se librara de 22 años de cárcel, sino que fueran 4 y que los pasara en libertad condicional. Sí, fue vinculado a proceso porque el juez encontró elementos fehacientes de responsabilidad, pero no los suficientes para acreditar el delito que la fiscal **MARTHA BERENICE VÁZQUEZ** intentó imputar, así que el delito fue reclasificado y sin más, **RUBÉN IBARRA**, confeso, volvió a ver la luz del día y a respirar aire fresco.

URGEN A SESIONAR AL CONSEJO UNIVERSITARIO.

Si con la detención de **RUBÉN IBARRA** ya se hacía necesario que el Consejo Universitario sesionara para determinar a quién poner como rector sustituto, con la libertad condicionada que obtuvo ahora se hace urgente que se tome esa decisión. El delito que se le imputó no fue menor, que no se equivoquen quienes lo creen así porque salió de prisión ni porque confesó su culpabilidad con tal de acogerse al procedimiento abreviado. O sea, no es una por otra y desde un inicio se veía obligada la decisión de destituirlo porque él no renunció en estos días y ahora libre, no vaya a querer continuar con el cargo. Digo, por respeto a su alma mater, por dignidad y, sobre todo por las víctimas, directa e indirectas, deberá renunciar.



LA TITÁNICA TAREA DE ÁNGEL ROMÁN.

Y mientras la destitución -o renuncia- del rector se dirime, el rector electo **ÁNGEL ROMÁN**, tendrá la tarea desde ya, de recuperar la confianza y credibilidad, no solo de la comunidad universitaria sino

de la sociedad zacatecana. Su estrecha cercanía con **RUBÉN** no acaba de convencer a un sector de la UAZ y, aunque le dieron el voto de confianza porque creían que uno dentro y el otro afuera podría ser la diferencia, ahora ya no están tan seguros. Además, el Consejo también tendrá que revisar que, por ley, a **ÁNGEL** le toca ser rector de aquí a septiembre y tal vez ratifiquen a **ARMANDO FLORES** como secretario quien reconoció que sería inmoral que **RUBÉN** regrese al cargo. Mientras, desde programas académicos, organizaciones y asociaciones civiles, se desgañitan para exigir no solo su destitución, sino también su despido, inhabilitación y que hasta lo saquen del Sistema Nacional de Investigadores.

CONTUNDENTE TRIUNFO DE CARMEN SAUCEDO POR EL STUAZ.

Mientras tanto, la celebración llegó en la noche para los simpatizantes de **CARMELITA SAUCEDO**, quien ganó otra vez el proceso electoral para la renovación del STUAZ. Fue avasallador su triunfo como líder de la planilla Roja, pues recibió poco más de 2 mil votos de los 2 mil 500 que contempla el padrón. La planilla Blanca, de **JUAN HERNÁNDEZ**, obtuvo apenas poco más de 200, o sea que ni para dónde hacerse. El único pero que podría funcionarles, porque una impugnación por irregularidades en la jornada electoral no creo que les pegue, sería reclamar ante autoridad federal que no se respetaron los estatutos que impiden ir por una segunda reelección y **CARMELITA** ya va por la tercera. O hablan ahora o se quedan callados para siempre...

SORPRENDE FALLECIMIENTO DE ISMAEL GUARDADO.

Esta fue otra noticia que conmocionó a los zacatecanos, ya para cerrar este convulso viernes: la muerte del artista plástico **ISMAEL GUARDADO**. A sus 82 años, **ISMAEL** dejó este plano terrenal con un importante legado artístico y cultural que deberá ensalzar el Gobierno del Estado y, por cierto, la UAZ, cuyo emblema es el PROMETEO, esa efigie que presume con orgullo la Unidad Académica de Derecho y que hoy, llora tanto por su creador como por su casa.





**ALEX
BRAVO**

Terapeuta existencial.

Un mal radical

“La indiferencia”

En días recientes circuló un video en el que se atestigua como un hombre que se hace pasar por un repartidor llega a una estética preguntando por alguien y al responderle que ella es la persona que busca, le dispara tres veces. En el video se muestra como la influencer se desploma y su vida se esfuma conforme cada impacto es dado en su cuerpo. Más allá de si tenía o no nexos con el crimen organizado, debemos preguntarnos por lo que está pasando. Estamos siendo testigos de la facilidad con la que alguien puede llegar con un arma y acabar con una vida

humana. Lo que antes se miraba en las películas, ahora lo estamos viendo en la vida real.

Para Hannah Arendt “el mal radical surge cuando los hombres dejan de pensar, cuando aceptan el mundo tal como es sin cuestionar.” En nuestro país, la violencia es algo que se está normalizando a tal grado que una noticia con este impacto ya no asombra a muchos, por el contrario, inmediatamente se comienzan a juzgar y a hilar las consecuencias de sus acciones en vida para terminar con un tráfico destino. Si estamos siendo testigos de este tipo de desapariciones ¿cómo serán los que se quedan

el olvido y el anonimato?

Pero claro, no nos atrevemos a juzgar y preguntar sobre cada acto impune que ocurre, veamos lo que sucede, simulemos que es algo que no nos incumbe. Tocar el tema con seriedad sobre lo que está pasando en nuestro país, implica el acto de pensar como la mayoría no lo hace, porque la persona que lo atreve, se le desaparece.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ